

### Imperialismo y explotación económica \*

Dentro del campo de análisis de la teoría del imperialismo hoy recobra singular importancia el intercambio desigual como una de las formas más importantes que permitía al imperialismo mantener altos niveles de explotación y desigualdad en los países hoy atrasados y dependientes. Así, después de casi cincuenta años, la discusión sobre el imperialismo recobra su vitalidad con los trabajos de Samir Amin, Meir Merhav, Baran y Sweezy, H. Magdoff, Bettelheim, Christian Palloix, quienes, entre otros, han retomado el tema del capitalismo como sistema mundial, proporcionando nuevas e interesantes aproximaciones teóricas, y es sobre todo últimamente a partir del trabajo de A. Emmanuel (*El intercambio desigual* publicado en español por la editorial siglo XXI), cuando se reinicia una interesante polémica sobre este aspecto que define, en gran me-

da, al capitalismo contemporáneo respecto a sus relaciones con los llamados países periféricos.

En este marco se inscribe el trabajo de Oscar Braun, estudio argentino, que en un pequeño pero complejo libro aporta importantes consideraciones sobre el imperialismo y el comercio internacional. Desde una perspectiva marxista, nos presenta una brillante introducción acompañada de dos capítulos centrales, tres apéndices y un *post scriptum*, a través de los cuales se intenta desarrollar las ideas del intercambio desigual y del condicionamiento de los precios por la limitación monopolista de los mercados y cuyos orígenes, como señala el autor, entiende, acertadamente, que pueden ser hallados en el "Discurso de Argelia" y en la "Exposición en la I Conferencia para el Comercio y el Desarrollo" del Comandante Ernesto "Che" Guevara; aun cuan-

---

\* Oscar Braun, COMERCIO INTERNACIONAL E IMPERIALISMO. Siglo Veintiuno Editores, Buenos Aires, 1973, p. 129.

do elementos importantes ya se plantean en la teoría económica clásica de Smith y Ricardo.

En la parte introductoria del trabajo distingue cuatro etapas principales en la relación imperialista: 1) la etapa del pillaje colonial; 2) la de la expansión comercial; 3) la de la exportación de capitales y 4) la del intercambio desigual (pp. 13-14). "Esta, [última] dentro de la cual se vive actualmente y durante la cual los países dependientes tienen la función principal de abastecer a los países imperialistas con materias primas y algunos productos industriales a precios bajos..." (p. 14)). Este trabajo intenta así realizar el estudio de esta cuarta etapa del imperialismo que se caracteriza por desniveles crecientes en el desarrollo de las fuerzas productivas que, agravadas diariamente, están insertas dentro de un marco de un modo de producción capitalista al que ha sido incorporado una gran parte de la población del planeta, salvo la de los países socialistas.

En páginas posteriores, el autor, hace un recuento de los distintos puntos de vista teóricos que en torno al imperialismo se han manifestado y recuerda las principales tesis de Lenin, R. Luxemburgo y N. Bujarín, creadores de lo que conocemos como la teoría clásica del imperialismo, para recordar más adelante, los aportes de Samir Amín, P. Jaleé y H. Magdoff, entre otros, sobre el mismo aspecto (pp. 20-27); y a continuación resumir su propia tesis de trabajo. "El imperialis-

*mo contemporáneo —dice— se explica por el intercambio desigual, es decir por la ventaja que a los países imperialistas les representa el comprar barato y vender caro. Los bajos precios de exportación de los países dependientes están ligados al bajo nivel relativo de salario real que en los mismos rige... al imponer tarifas y otras trabas a las exportaciones de los países dependientes los obligan a expandir sus exportaciones a bajos precios para lograr equilibrar la balanza de pagos...*" (p. 27). A esto se debe señalar, que el imperialismo no sólo se define y explica por el intercambio desigual, sino sobre todo por la presencia del monopolio y la exportación de capital. De esta manera, el intercambio desigual al absorber una parte sustancial del excedente generado en los países dependientes frena a éstos el desarrollo de las fuerzas productivas y perpetúa o reproduce la relación de dependencia.

Para demostrar lo anterior Oscar Braun en cierta medida sigue el análisis de Emmanuel que muestra cómo los bajos salarios que rigen en los países periféricos implican precios de producción relativamente bajos comparados con los que rigen en los países imperialistas, pero se diferencia en que el autor utiliza el modelo de Sraffa y no el de precios de producción de Marx que usa Emmanuel, y en lugar de aceptar con Emmanuel que los salarios son la variable independiente y los precios la variable dependiente, para Braun es el precio y no

el salario la variable independiente y además de que el precio a que los países dependientes venden sus productos puede ser determinado por los países imperialistas a través de la manipulación de las tarifas y otras restricciones que imponen al comercio (pp. 57-81). Braun critica así, la elección del salario de los países explotados como variable independiente y señala que por un lado, la reproducción constante de un ejército de reserva se deriva del estancamiento de las fuerzas productivas, las cuales son frenadas, en buena medida, por el lento desarrollo de las exportaciones. Aunque aquí se debe de anotar que el hecho de la reproducción del ejército de reserva es frenado, sobre todo, por el carácter del propio proceso de acumulación de capital que se

realiza en los países atrasados. Así los bajos salarios aparecen como una consecuencia del intercambio desigual. Por otra parte, no se entiende por qué, dados los precios de producción bajos, los países dependientes no inundan de mercancías baratas los mercados imperialistas. Braun, discutiendo lo anterior (pp. 57-59) concluye que los países imperialistas están en condiciones de ejercer, mediante el manejo de tarifas y aranceles, una presión hacia abajo sobre el promedio de los precios de exportación de los países dependientes. Así pues, un sector de precios son determinantes y los salarios determinados y de esta manera "... las restricciones al comercio son la condición de la expansión y de la reproducción del intercambio desigual" (p. 54). F. BURGUEÑO L.